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电影 《海的尽头是草原》 影
片根据“三千孤儿入内蒙古”的真
实事件改编：上世纪 50 年代末，
新中国遭遇严重自然灾害，大批
南方孤儿面临营养不足的问题。
在这个关头，内蒙古自治区党
委、政府主动请缨，本着“接一
个，活一个，壮一个”的原则，
将这批孤儿接到了大草原上，交
给淳朴善良的牧民们收养。在这
里，远离家乡的孩子们学着融入
新的环境和家庭，面对新的家
人。他们所有的不安与伤痛，都
被感天动地的人间大爱化解。

据悉，在影片创作期间，导
演尔冬升带领主创团队收集、研
究了诸多有关资料，看遍了能找
到的相关影视作品和书籍文献，
也走访了多位“国家的孩子”，从
他们孩童时期的片段式记忆里抽
离、概括出真情实感，还请教了
内蒙古牧民、民族学专家、历史
顾问，深入了解当地历史与民
俗，在电影中还原了诸多细节，
例如当时对收养家庭的资格审
查、对孩子意愿的考虑等。通过
电影画面，观众与角色们一同经
历 60 多年前那段震撼人心的往
事，见证草原人民如山海般辽阔
的大爱以及中华民族相互扶助的
精神。该片出品人、总制片人，
博纳影业集团创始人、董事长于
冬说：“这段历史佳话触动了我
们所有主创的内心，也希望影片
传递的精神力量能感染当下的年

轻人。”
影片将镜头对准大时代背景

下的两个小家庭，讲述了一对兄妹
在不同时空各自开启寻亲之旅的
故事。60 多年前，小女孩杜思珩
与孤儿们一起乘坐火车，跨越半个
中国，来到完全陌生的草原。善良
的牧民用珍贵的食物和无尽的呵
护培养这些孩子长大，孩子们从吃
不惯奶豆腐、没见过蒙古包到完全
融入草原家庭，经历长时间的磨
合，逐渐与草原额吉、阿爸、兄长成
为最亲近的家人。

由陈宝国饰演的哥哥杜思
瀚，在与亲妹妹分离 60 多年后，
终于踏上了寻找她的路途。关于
这一角色的复杂心理，陈宝国表
示：“他心中有对自己小时候装病
导致母亲送走妹妹的忏悔，有他
对亲情的留恋，有身患重病的他
对生命的追寻，还有要完成母亲
临终托付的坚定信念。”观众跟随
他的脚步，逐渐揭晓妹妹杜思珩
的人生轨迹，犹如翻开一本贴满
回忆的旧相册，背后每段故事都
令人感慨。

影片悉心勾勒出一幅感人至
深的温情画卷，赋予了影片如片
名般诗意且富于神采的意境。影
片的叙事结构也受到业内专家肯
定，认为“在前半段平稳铺垫之
后，结尾的反转十分有力。导演
认真地做了各种伏笔，才能形成
最后的冲击力，给观众带来惊喜
和感动”。

几朵金黄的桂花婉转飘飞，飞过
枕河人家、小桥流水、园林楼阁，飞
过长江在江苏苏州张家港的宽阔水
面，飞向一轮又大又圆的明月。悦耳
动听的苏州评弹唱起来，漫天的烟火
照亮夜空……9月10日晚，《中央广播
电视总台 2022 年中秋晚会》（以下简
称总台秋晚） 陪伴全球华人度过了一
个中秋团圆节。晚会着力突出“思
想+艺术+技术”融合传播，温暖人
心、唯美浪漫，受到海内外观众和业
内人士的交口称赞。

晚会以情感人，具有浓浓的抒情
性。近 30 个节目中，大部分是歌曲。
古人云：“情动于中而行于言，言之
不足，故嗟叹之，嗟叹之不足，故咏
歌之。”演员和歌手们娓娓唱来，充
满对月圆人圆家团圆的深深期盼。当

《如愿》 响起，屏幕上出现了众多网
友与父母的合照，唤起万千游子对亲
情的温暖记忆；一首 《爸爸妈妈》 打
开歌手的记忆之窗，简笔画风格的动
画场景，仿佛带他重温了小时候承欢
父母膝下的幸福时光；《人世间》 唱
罢，通过 CG 技术，终于补上了“光
字片”周家一家五口历尽艰辛后的这
张“全家福”……网友们表示：总台
秋晚太会选歌了。许多老歌听过很多
遍，在这个特殊情境下，听来更加入

耳入心。晚会抒发的情感还进一步由
个人升华到家国情怀。今年正值香港
回归祖国 25 周年，晚会特别安排了

《我们会更好》《千千阙歌》《红日》
《小城是故乡》 等歌曲。晚会还出现
了“宇宙级”的浪漫一幕：《银河中
的星星》 中，神舟十四号航天员陈
冬、刘洋、蔡旭哲向全球华人送上来
自太空的中秋祝福。刘洋折的一颗星
星，从太空“穿越”而来，飞到了晚
会现场嘉宾手中，实现了天地互动。

以景动人也是晚会的特点之一，
这里的景不仅包括由圆形的暨阳湖生
态园、直径60米的大舞台和舞台中央
水面区直径13米的表演台构成的“三
圆相嵌”360 度全景舞台，还包括斜
塘老街、木渎古镇、苏州湾音乐喷泉
等具有江南底蕴和人文特色的山水实
景，更有用高科技手段融虚拟制片与
山水实景于一体之景。晚会借助技术
特效，整合声、光、电、影、音多重
演艺元素，营造出天地相望、古今相

续、人景相融的壮阔优美意境。“一切
景语皆情语”，晚会将情感融入山水、
人文，使情感表达得到了进一步强
化。《声声慢》 中，演员一脚踏入苏
绣，穿梭于绷架、线卷和细密的针脚
当中；《凌波乐舞》 中，舞者手持雨
伞，在起伏的鼓乐声中时而凌波微
步，时而翩跃如龙，溅起的水花在五
彩灯光下充满迷幻色彩。

晚会达到了以志励人的宗旨。中
秋节是中国四大传统节日之一，也是
我国首批国家级非物质文化遗产，不
仅在我国有着悠久的传承，而且很早
就传播到东南亚地区。近年来，中秋
节的影响越来越大，和家人一起看总
台秋晚已经成为全球华人中秋节的一
项“新民俗”。今年总台秋晚在美国
中文电视台、加拿大魅力中国 IPTV、
欧洲华文电视台、阿联酋中阿卫视、
肯尼亚斯维奇电视台、马来西亚八度
空间电视台等海外媒体以及香港无线
电视台、澳广视、澳门有线电视同步
播出。值得一提的是，在 《长江之
歌》 中表演的苏州交响乐团，汇聚了
来自全球 18 个国家和地区的 70 余名
优秀乐手，显示了对中外文化的兼容
并包和音乐风格的融会贯通。

总台秋晚充分彰显了中华历史之
美、山河之美、文化之美以及当下的中
国生活之美。每一个传统节日都寄托
着我们对美好生活不懈的追求、对大自
然的感恩与敬畏、对家庭团圆与世间和
谐永恒的期望。长江汇入大海之前在
张家港拐了最后一道弯。这台晚会让
我们在巨轮出海的地方共同迎接新的
伟大征程，道出对祖国的祝福。这也是
我们欢度传统节日的意义之所在。

▶没有民族艺术就很难
有文化的辨识度。民族艺术
需要通过全民族的积极呵
护、不离不弃，包括奖掖机
制，才能鼓励有才能、甘于
奉献者做出体现他们生命价
值的业绩。只有像戏曲一样
古老的诸多艺术门类形成的
中华艺术谱系迸发活力、持
续脉动，今天新兴而海量的
艺术平台、赛道、商业模式，
才会获得丰沛的资源赋能。

——中国作家协会副主
席、书记处书记，中国戏剧
家协会党组书记、副主席陈
彦谈民族艺术

▶播音主持是以语言为
核心手段来进行信息传播，
因此在好声音、好形象、好
的语言表达技巧的基础上，
还需要具备深厚的内涵和文
化底蕴。当前需要什么样的
播音主持人才？一是全媒型
主持人，现在的媒体场景非
常丰富，播音员主持人要适
应不同的传媒场景，体现全
媒体传播能力。二是专家型
主持人，要在某个领域深
耕，成为这个领域的专家，
内容输出才会有价值，受众
才有获得感。三是创新型主
持人，要做到在不断变化的
社会环境中突破自己，走出
舒适区，充分体现创意，才
会成为一个有料有趣的主持
人，受到观众的喜爱。

——中国传媒大学播音
与主持学院院长喻梅谈当前
播音主持人才需求及培养

▶高质量展览应当具备
这些特质：一是主题鲜明，
展览文物或作品要具备一定
的质量和高度；二是能够开
阔人的眼界、启发人的思
考、提高人的审美；三是要

通过多种形式具备让人自发
走进展厅的吸引力。要办好
文化艺术类展览，策展是重
中之重。再好的食材如果只
是无序地杂烩在一起，也不
会有美感，更别提营养。只
有通过策划和设计，用好展
览资源，讲好展览故事，让
更多观众走进展厅后有所
得、有所思、有所感、有所
回味，展览才算得上高质量。

——山东财经大学副教
授杨海波谈文艺展览的策展

▶ 《茶馆》《雷雨》《蔡
文姬》 等这些经典作品，之
所以有着经久不衰的口碑，
是因为作品优、制作良。开
放共享是网络的特征与标
志，越是开放共享，越是影
响力剧增，越应把价值导向
摆在首位。各网络平台作为
公众平台，既是流量平台，
更是责任之地，理应打造成
为价值高地。互联网流量的
草莽时代已然过去，价值回
归成为现实需求和必然逻辑。

——北京市习近平新时
代中国特色社会主义思想研
究中心特约研究员丹青谈经
典话剧的网络直播

▶所谓有力量有格调的
风景描写，指的是风景应该
具有独特的艺术风格和深沉
的情感力量。情感源于生活，
风景源于自然，因此小说家应
该把情感与风景、生活与自然
完美统一起来，努力扩展生
活阅历，深化对江山和人民
的情感；也应该深入自然，
真切感悟江山的壮丽；还应
该提升艺术功夫，将各门艺
术创作技巧熔于一炉。

——贵州民族大学文学
院教授颜水生谈小说中的风
景描写 （苗 春整理）

在中国电影发展历程中，不仅有
波澜壮阔的长河、星光灿烂的天空，
更矗立着一部部引人注目的“高峰”
作品。由中央戏剧学院承办的“电影
强国之‘高峰’电影作品的探究、追
求和打造”论坛日前举办，依托2021
年研究阐释党的十九届五中全会精神
国家社科基金重大项目“中国戏剧影
视‘高峰’作品创作建设研究”，邀
请电影行业的导演、演员、编剧、学
者，为推动中国电影诞生更多的“高
峰”作品建言献策。

何为“高峰”电影

中央戏剧学院院长、国务院学位
委员会戏剧与影视学学科评议组召集
人、2021年研究阐释党的十九届五中
全会精神国家社科基金重大项目“中
国戏剧影视‘高峰’作品创作建设研
究”首席专家郝戎说，一部中国电影
史就是中国电影人不懈努力，致力于
打造优秀影片的历史。学界认为“高
峰”电影应该具备 4 个基本属性，即
思想性、时代性、民族性、艺术性；
而“高峰”电影要想经得起历史检
验，必须深深根植于人民，所以人民
性是其根本属性。

中国电影艺术研究中心研究员、
《当代电影》 杂志社长兼主编皇甫宜
川认为，“高峰”电影的特质有3个方
面：表现力、创新能力很强，对后
来者有所启迪和影响；能够表达人类
的共同情感和普通人的情感；能够对
历史、对当代社会有深刻的认知，并
有很好的表达。

思想精深、艺术精湛、制作精良
是文艺界公认的优秀作品的标准。中
国文联电影艺术中心研究员、《电影
艺术》 主编谭政认为，能做到这些而
且经得起时间的考验，最后沉淀下来
的就是“高峰”电影。

如何打造“高峰”电影

北京电影家协会主席，导演、监
制、编剧黄建新是第五代导演的代
表，曾拍摄出 《背靠背、脸对脸》

《黑豹事件》 等优秀影片，近年来又
以导演、监制、编剧等身份参与了

《建国大业》《我和我的祖国》《长津
湖》 等影片的创作。他认为，要想到
达“高峰”必须先到达“高原”，电
影的高质量须先有一定数量的积累，
培养出一批优秀从业者，包括演员、
导演、编剧、摄影等。“到达相应高
度后，再集合所有力量，一点一点往
上攀爬，才能成功”。他指出，中国
电影的基础高度是可以通过努力达到
的。比如新主流电影创作，从 《智取
威虎山》 开始尝试，通过 《十月围
城》《湄公河行动》 等不断推进，到

《长津湖》获得很大成功。
上世纪90年代，香港电影人以激

情和创造力拍摄了大量影片，虽然质
量不一，但是后来出现了吴宇森、王
家卫等优秀导演。北京电影家协会副
主席，编剧、导演束焕认为，这种历
史经验值得借鉴。“‘高峰’不是像
盖楼一样一层层搭建出来的，而是

‘堆’出来的。一吨沙子做自由落体
运动，落下之后自然而然会形成圆锥
形，最上面就是‘高峰’。”他表示，

“我们也要靠大量电影人的忘我投
入，最后能够到达金字塔顶端的人会
成为关注的焦点，但是不能忘记所有

为电影事业奋斗的广大从业者。唯有
宏大的基础才能支撑起‘高峰’。”

演员章子怡近年来也从事了导
演、制片人和教学工作。她执导了

《我和我的父辈》 中 《诗》 的篇章，
并且饰演了一位投身国防事业的基层
科学工作者，导演和表演都得到认
可。她认为，“高峰”表演会让观众
念念不忘、感同身受，“演员心无旁
骛、全力以赴，把自己的情绪、思

维、杂念都抛弃，才能达到一种最投
入的状态，造就‘高峰’表演。”

“高峰”电影需要年轻人

现代社会飞速发展，短视频等百
姓喜闻乐见的网络视听节目形式对电
影产生了一定影响。束焕的作品很多
是贴近生活、大众喜闻乐见的喜剧创
作，包括电影 《人再囧途之泰囧》

《港囧》 等以及许多春晚小品。他认
为，短视频倒逼喜剧电影创作更加纯
粹，“无厘头、纯搞笑的内容其实拼
贴不成一个作品，喜剧电影必然回归
到戏剧传统，更关注人物，更讲求剧
情的完整性”。他指出，电影跟戏剧
相比有一个明显的短板，就是不便尝
试，“唯一的办法是进行集体创作，
团队中尽量吸收更多的年轻人参与”。

黄建新说，电影一直是一种年轻
人勇于加入、勇于推动的艺术形式。

“年轻人永远会对上一代的作品表达
不满，这是电影发展的根本动力。我
们当年也总想标新立异、与众不同，
这是年轻人的普遍心态”。

作为传承链条中的年轻电影人，
演员刘昊然说，青年人、青年演员具
有求知欲、探索欲、好奇心，而且无
所畏惧。他曾在一部影片中饰演粟裕
将军，“影片中的粟裕将军 19 岁，他
们挑战那个时代的权威，去开创一个
新的世界。当时我也是19岁，但我没
有这样的勇气和想法，表演中只能无
限放大自己”。他表示，自己曾经总
想演和自己性格不同的人物，“希望
大家看到演员不同的侧面，希望有所
突破。但这几年更多地思考自己出演
的影片、饰演的角色到底能给观众传

递什么，这是我的成长和进步”。
章子怡从影以来，曾经与很多著

名导演合作，如张艺谋、李安、王家
卫等，他们的影片不少堪称“高峰”
作品。章子怡表示，机会总是留给有
准备的人，其实自己19岁出演第一部
作品 《我的父亲母亲》 时也没有准备
好，但是在实践过程中一直没有放弃
从各方面加强积累。“年轻演员要努
力做好自己，尊重这门艺术、尊重自
己的选择、尊重导演的选择，把给你
的任务完成好。”

“高峰”电影须与时俱进

皇甫宜川列举了他心目中国产电
影的优秀作品：《小城之春》《马路
天使》《一江春水向东流》《我这一
辈子》《大闹天宫》《黄土地》《红高
粱》 以及近年来的 《长津湖》《中国
医生》 等。他表示，这些影片启示我
们，一方面要潜心进行创作，沉浸到
作品里面，沉浸到人物角色中，沉浸
到要表达的情感中，才能创作出好作
品；另一方面，“高峰”作品不是孤
立的，它们一定是被包含在大量同时
代作品中的。“每一次创作高潮都会
诞生一大批优秀电影，上世纪五六十
年代、八九十年代，乃至于新世纪以
来都是如此。”

导演郑大圣认为，越高的山峰越
得落在实地，“‘高峰’与否从来不是创
作者自我命名的。创作者跟时代相互
遭遇，相互选择，电影要与时代偕
行、与时俱进，还将经受时间的考
验。”编剧、作家兰晓龙表示，创作
者要潜心前行，其他的就留给时间去
判断和选择。

《海的尽头是草原》：

抒写感天动地的人间大爱
魏 姗

电影《海的尽头是草原》剧照。 出品方供图

《中央广播电视总台2022年中秋晚会》:

以情感人 以景动人 以志励人
本报记者 苗 春
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诞生于1948年的《小城之春》被视为国产电影经典之作。
图片来自网络

《长津湖》是近年来优秀国产电影的代表。 图片来自网络

《中央广播电视总台2022年中秋晚会》剧照。 出品方供图


